

はじめに

わたしたちの海と江戸川区

わたしたちの郷土である、えどがわの海。そこは昔、浅瀬が遠くまで広がる豊かな自然の中、海苔やハマグリ、アサリをはじめ、沖合ではスズキなど、海の幸に恵まれた漁場としてもにぎわっていました。

その海も昭和30年代以降、たび重なる開発により、わたしたちのくらしから遠ざかった時代がありました。その後、区民と行政が一体となって、“えどがわの海”を身近に取り戻すための道のりがありました。

そして現在、海辺には新たななぎさや緑地が誕生し、人と自然が調和する憩の場として再生したえどがわの海は、多くの海辺の生き物・鳥・花などに身近に親しむことのできる、都内でも例のない都市環境を実現しています。

わたしたちの生活と共生する、身近で貴重なえどがわの海。それを守り受け継いでいくことを皆さまとともに考え、語り合うために、本展をここに開催いたします。

干潟や湿地帯が広がる遠浅の海、それはゆたかな食材の宝庫でした。

昭和35年ごろまでは、江戸川区には農業とともに漁業も手がける半農半漁の生活を送っている方々が多く住んでいました。遠くの沖まで出て行かなくても、じゅうぶんに魚や貝をとることができる干潟や湿地帯の浅瀬が浜から海へと大きく広がっていたからです。

えどがわの海でとれたもの



現在埋め立てられている、かつての海の一部は、「大三角(現在の舞浜地区)」、「上親島、下親島(現在の臨海町)」と呼ばれる浅瀬のゆたかな漁場でした。
※小島一則さん(東京東部漁業協同組合組合長理事・船宿あみ井八代目)の話をもとに作成。



海でのびのび暮らす生き物たち。こんなに近くにいるんだね！

めくってみよう！ 葛西の干潟で暮らす海の生き物たち

1 トビハゼ

海なのに、水の中ではなく干潟の泥の上や巣穴の中でも暮らしています。《雷雨呼吸》ができるが陸上でもみたいじょうふ。葛西臨海公園では東洋のトビハゼの生息地と見守りや剪定下での繁殖に取り組んでいます。

2 マハゼ

東京湾を代表する魚で、マハゼを対象にしたハゼ釣りは古くから伝統に入る根柢でした。

春から夏、干潟の潮だまりを探してみると、小さなマハゼの子どもがたくさん見られます。

3 マテガイ

面白いユニークな形をしている二枚貝の仲間です。海の干潟で巣穴を掘し、殻を入れると、ヒヨコと一緒に育します。

そこからは貝との引っ越し合い。意外にも強いマテガイの力におどろかれます。

4 コメツキガニ

干潟に暮らす、半島の種が1cmほどの小さなものです。

このガニを見つけるコツは、エンピツの大さほどの大穴と、群らはうている卵のお母子です。

じつと待っていると両方から姿を隠すかもしれません。

5 アユ

川の魚として知られているアユは、実は一生のうちの半分を海で過ごします。

干潟では、秋の終わりから春に、海の中でエサを食べて成長する遡河アユの子どもを見ることがあります。

6 イシガレイ

春、干潟では小さなイシガレイの子どもを見ることがあります。

網から逃げた直後の体は透明です。

しばらくすると、水中をただよって暮らし、やがて海の深いところに移動します。

えどがわの海の人工なぎさには、いろんな生き物が暮らしているんだよ。そこにいる仲間の一部を紹介するよ。さて、どんな生き物が見つかるかな？





気分はリゾート！ こんなに楽しい!! えどがわの海辺。

葛西臨海公園

見る、乗る、憩う、
水辺のワンダーランドへようこそ！



① 菁西臨海水族園

セラード、高級感の漂う内装は車内を快適にしてくれます。運転席の運転席が、ハーフ・カーフロード二式の座面に手を置いてくらく、「アインソウアントルーフ・フリードーム」など、運転席を再現することができる車内に運転席を手に入れる車両です。

Digitized by srujanika@gmail.com



② タイヤと花の大競輪車

大連鐵路局的總經理江上人說：「剛上任的江副總理就說要抓緊時間，把鐵路建設起來。」

人間の心の構造の問題を解く。今後は精神医学的立場を保つ
立場論に向うて何時かの筆頭著者を務めています。
精神科的、エンターテイメント性が心地よい専門内外の講演会や
上記の研究会などライトグランプリの先駆者。UTSの在籍以来の
「アーティスト」でもあります。アーティストとして、

由之在所不勞也。」子雲曰：「高祖與子房爭



③ 應額閱

「貴様御用事の約1/3は通商を主とする広大な野戦軍であります。かつて、多くの所領が海を越えてやって来るときの通商、その通商を止めようとする反乱が、いま度々野戦軍との間隔がつくらに成りました。海内に通じても行く事、さあまことに野戦軍が走る限り、貴様御身よりは此件所管の事務の全部の責任です。」



④ ホテルシーサイド江戸川

専門等への応募のモデルです。実践的なたたずまい、モデル役者ではおもてなしのこころが伝わる、『まっさきと前髪を梳じてみてね!』、『お部屋を学びてお風呂場をつくり、ハイエリザベス(温泉宿泊)の本商品に特徴らしい新感覚を開拓されていました。



⑤ クリスタルビュー



⑧ パークトレイン

お問い合わせ先は、上記の「お問い合わせ窓口」または「お問い合わせ用紙」に記載の窓口へお問い合わせください。お問い合わせ窓口は、各支店（支店名）と、各支店の担当窓口（担当窓口名）です。お問い合わせ窓口へお問い合わせする場合は、上記の「お問い合わせ用紙」または「お問い合わせ窓口」に記載の窓口へお問い合わせください。お問い合わせ窓口へお問い合わせする場合は、上記の「お問い合わせ用紙」または「お問い合わせ窓口」に記載の窓口へお問い合わせください。



⑦ 水上八

船上には乗船券を販売する係員が常駐しております。また、船上にて飲食やお土産の販売を行っております。





海で遊ぼう！自然にふれよう！

葛西海浜公園

〈人〉と〈海〉と〈生き物〉たちが調和する
えどがわのなぎさ。

8

東なきさ

東京では毎年多くの生徒会が誕生
その中で開講率は一つ
非常に高い人気講座が久慈川の
その高い評価をうながすのです。



琵琶湖公団の南側にある大きな人工干潟。東なぎさと西なぎさの2つからなる「琵琶湖公園」です。

東なぎさは、許可のない人間は入ることのできない環境保全ゾーン。自然の生き物たちを守るために大切な役割を持つなぎさです。

西なぎさは、わたしたちが海の自然にふれながら楽しむことのできるなぎさです。西子より『無題』のできる森先にはたくさんの人でにぎわいます。

これまでずっと迷続けていた海びらきも2013年の夏には50年ぶりの復活。自然や安全を守るために条件つきで海水浴体験イベントも行なわれるようになりました。今年の夏もたくさんの人でにぎわいそうですね！

9

西なきさ



西脇世界の広い平野
子どもも大人も海の生き物探しで遊んで下さい

西行の詩集
八哥集一卷入
分冊版もお買取



10

暮西渚橋

サイトの構成をイメージした
「構造地図」
ここを読むと構造の各要素に
沿った読み方を身につける!



2つの人工酵素(干肉)が当たる(西西南東
方面)。

フタガイなど幼稚種やカニ、野鳥などがたくさん詰まっているのだ。

西日本では、海辺の生き物たちに身近に
おれ出でてあませんが！

南林業の木工機械と廻所の洗面台が組み合わさった珍奇な模型です!!



四

三日月干渴

蘇江戶川河口仁津舟多方面
手頭
蟹西岸熱帶魚群。
蘇伊士二毛生的海螺及海苔
等。



140 of 140



見えない堤防!? 葛西臨海公園のヒミツ。

1989（平成元）年、都内最大の都立公園である葛西臨海公園、海浜公園の一部が開園しました。海辺にはかつての海岸堤防は見えません。江戸川区を守ってきた堤防はどこにいってしまったのでしょうか。

早く海辺に来
るよ!
JR葛西臨海公園
駅からスタート!



坂もあとちょっと
海辺までもう少し!



目の前にえどがわの
海が広がるよ!



臨海公園なのに
海が見えない?
坂道をどんどん
のぼっていくよ。

クリスタルビューを
抜けると…



やっと海辺に到着
したね!
でもなんてこんなに
坂をのぼるのかな?



自然の中に溶け込んだ堤防

葛西臨海公園は、中央部が盛り上がる構造になっています。

高潮の際には、公園そのものが防潮堤となり私たちのまちを守ってくれるのであります。

葛西臨海公園は海や自然と触れ合える場であるとともに、まちの防災機能も備わっています。

自然を取り戻したい想いと、高潮からまちを守りたい想い、その両方がつまった公園なんだね。



防潮堤

海から海上のまちへと変貌を遂げた江戸川区南岸エリア

かつては広い海だった!?



1972



1972（昭和47）年
「沿岸開発地土地造成事業」の計画が決定し、事業がスタートした当時の江戸川区南岸の地形。

1977



1977（昭和52）年
海岸造削より北側の埋め立てが進む。トラックターミナルの候補地も決定。

1981



1981（昭和56）年
第一工区（新左呑田より北）が竣工。海岸線もかなり埋め立てが進んでいる。

1995



1995（平成7）年
埋め立て施工後の様子。この年、クリスタルビューが総合公園内にオープン。

また海岸沿いに
堤防が残って
いるね。



京葉線の外側は
まだまだ
これからだね。



前年には首都高速
碧西ランプが
使用開始に。



ほぐたちも安心して
碧わせる海が
戻ってきた!





休日はハゼ釣りなどで訪れる人で賑わいました。

荒川堤防

旧葛西堤防

江戸川堤防



『仲町分團歴代記録名簿』の複製



記事欄	(氏名)
大正六年七月一日 大海嘯に驚く	
中秋の名月が五夜の月で、墨を流した様な空、天を何を懸るか、庭日直庭に見り、シリシリ降雪が雨、時に北風強く、雪雨とえ加へた。	
忽然九月三十日 午後七時頃より	
樹木は唸を生じ、家屋 桟に震動す、深夜 燐に遙か東南颶風とあり、午後一時頃雨は全く止み、名月も見ゆ、風高き遠く空は流れて、更譲す擾まり無し、無氣味ある余威に驚けぬて、人、憂えうむ、一度止むも、雨は瞬く間に降り出し、風も南面とふり騒ぎ生じて吹き荒ぶ、明くるは十月一日	
午後三時頃、海水も満潮時に至りて増水亦甚しく、小山のごとき無氣味なる水魔は沖合より一挙に押し寄せ護岸堤防も空しく、左近川及びその他の河川も氾濫、村民甚しき傍に盡せし生骸を一瞬う間に押流す、人家と畜はす事無く、事本と云ひ、其骨骸羅りなく、淡河の墳土堆も見ゆる所に一尺二尺三尺と數十合に浸水幼い子（おやこ）前半未嘗有、大海嘯は暴雨風雨と共に龍衣來、人骨流され家は廢び、大浪冲舟は小葉りやく音ソ全村泥海と化し全く生地獄の觀を呈す。	
遺難死者、卷百六名、流失家屋九	
倒瀆家屋九、タヘリナミニ達シ、此が壬申判	

葛西の『仲町分団』（地元の消防団のような組織）の記録には、大正6年の大海嘯（高潮）について、「小山のごとき無氣味なる水魔は沖合より一挙に押し寄せ護岸堤防も空しく、左近川及びその他の河川も氾濫…（中略）…全村泥海と化し、全く生地獄の觀を呈す。」とあります。

葛西堤防

江戸～明治
1871(明治4)年

堤防の全長は約3854mで臨海堤と呼ばれていた
暴風による高潮で大部分が破損

明治～大正

その後も十分な補修工事は行なわれず高潮のたびに大きな被害が発生

1932(昭和7)年

高潮防御には不十分な小規模修繕が繰り返し行われる

1934(昭和9)年

江戸川区が東京市に併合

葛西海岸の臨岸堤防が高潮防護施設として本格的に取り上げられる

東京市議会で3mの高さにも耐えうる臨岸堤防に改修する計画を議決

18年度まで続く10ヶ年総統事業として着工



1939(昭和14)年

約50%工事は完成するが太平洋戦争により事業中止

1947(昭和22)年

カスリーン台風

1949(昭和24)年

キティ台風
江東三角地带被災 海岸堤防決壊



1951(昭和26)年

『葛西海岸堤防』工事開始



1955(昭和30)年

『外郭堤防』建設促進大会

1956(昭和31)年

キティ台風の災害復旧工事 高潮防護工事完了(都)

1957(昭和32)年

『葛西海岸堤防』工事竣工 外郭堤防修築事業(10ヶ年計画)が上り

1959(昭和34)年

伊勢湾台風発生。これを受け、都が「東京高潮対策事業計画」を策定

1963(昭和38)年

区議会が高潮対策を要請、都が緊急3か年計画で改修工事



1967(昭和42)年

『葛西海岸堤防』高潮対策強化工事完了

1970(昭和45)年

『葛西沖開発土埋立事業』策定 大規模な埋め立て事業を計画

1972(昭和47)年

葛西沖開発土埋立事業競標事業が決定
8月より埋め立て作業が開始され海岸堤防は役割を終える

1979(昭和54)年

『葛西埋立地開発委託協議会』初会合

ゴミの不法投棄・公害

1903(明治36)年

その他

葛西漁港組合結成

臨海部で漁獲が世人に公示



ゴミの不法投棄問題

122人の漁主から埋立地の詐欺を受けた

14人の業者が建設残土を捨てはじめるが、

次第にゴミを不法投棄するよう



1955(昭和30)年頃から

堆積底の深度が早まる

1958(昭和33)年

製紙工場から汚水が流れ込む

葛西漁港に江戸川河口の

松川河口付近して

葛西海岸が汚染、

海水から富士見の漁港周辺に

流入げてきた。



1957(昭和32)年

葛西臨海幹線 完成

1962(昭和37)年

造葉機放棄

1964(昭和39)年

葛西漁港が廃止

葛西漁港協同組合解散

1970(昭和45)年

葛西臨海幹線 廃止

葛西漁港組合解消

はしゅり 〈乾海苔〉のつくり方

1

短い冬の日差しを利用して行なわれる乾海苔づくりの作業は、夜の午前1時ごろから始まります。前日に収穫した海苔をザルに入れて、きれいになるまで洗います。



2

〈海苔切り台〉という大きなまな板に海苔をのせ、包丁で細かく刻みます。

3

刻んだ海苔を水に溶かします。水が多すぎると薄い穴だらけの海苔、少なすぎると分厚くて食感の悪い海苔になってしまいます。

4

〈海苔簀〉に〈海苔すき枠〉を置き、その中に海苔を溶かした水を〈海苔すき枠〉でムラのないように流し込みます。その後、揺すって余分な水分を落とします。



5

日が昇るまでに〈海苔干し〉に〈海苔簀〉を並べ、天日で1日乾燥させます。昔は、1人1日1,000枚ほどの〈乾海苔〉を作っていました。



写真提供／江戸川区郷土資料室

海は自然とふれ合う、 身近な憩の場でもありました。

えどがわの海は、“漁の場”であるとともに、ゆたかな自然にふれ合うことのできる、“庶民の憩の場”でもありました。大人も子供も、男性も女性も、誰もが自然の風物を身近に親しむことができました。

かつて、月がきれいな宵には月見舟、雪が降れば雪見舟と、折々の風情を求めて舟を浮かべる光景も見られました。また、春になれば潮干狩り、夏になれば海水浴と、海辺には季節ごとの楽しみ方がありました。

休日ともなれば、近郊からもたくさんの人々が訪れました。えどがわの海は、えどがわの人々だけでなく、多くの人々にとっても自然とふれ合うことのできる“観光地”でもあったのです。



葛西沖には約3kmにわたって三枚洲と呼ばれる浅瀬が広がり、潮干狩りを楽しむことができました。

写真提供／江戸川区郷土資料室



舟遊びを楽しむ人々。
右の写真の奥には、獲れたての魚を調理する漁師の姿も見えます。

写真提供／小島一郎さん

誰もが海が好きだった。
遊びや散歩に行ける海。



色大於櫻苔形微似松花

あさのり

紫莫音軟

紫菜

和名阿末乃里



本綱紫菜生南海中附石正青色取而乾之則紫色大葉而薄接成餅狀晒乾貨之

其色正紫

氣味甘鹹病癆瘤積塊脚氣者宜食之

倭名抄食經云紫菜狀如紫帛凝生石上是物有三四種以紫色爲勝俗呼曰神仙菜

△按甘苦者總名而隨所出之地異名色味亦稍異也總州之葛西苔武陽之淺草苔並紫蒼色而味甘美也紀州之妹背苔次之武陽之品川苔不紫色味亦過劣伊豆相模之海藻亦多出之只稱甘苦紫赤色而不細密味亦不佳

富士苔富士山之蘿精道川村出之形狀似紫菜青綠色味極美

江戸時代の百科事典『和漢三才圖会』には、「總州之葛西苔武陽之淺草苔並紫蒼色而味甘美也（下総の葛西海苔、武陽の浅草海苔は、いずれも色がよく、味はおいしいです。）」と書かれています。